



Saldrá los sábados

SEMANARIO DE HUMOR

Precio: 10 céntimos



¡EL BOMBO!

Semanario de humor

Editor:

Rafael Aguilar A.

La correspondencia dirijase a EL BOMBO,
apartado número 969

En serio

Homenaje

al Dr. Valeriano F. Ferraz

Mañana por la mañana, tendrá lugar en el Parque Morazán el homenaje que Costa Rica tributa al infatigable laborante intelectual, al doctor, profesor y venerable anciano Dr. don Valeriano Fernández Ferraz, a cuyo saber y voluntarioso esfuerzo, deben sus conocimientos, la mayor parte de los hombres que hoy son orgullo de la nación y honra de la patria.

Nada más conmovedor y digno de aplauso, que un pueblo agradecido con los que han dedicado todo su trabajo intelectual, a su cultura y progreso.

El doctor Ferraz, llegó al país joven; aquí se radicó; aquí ha formado su hogar y ha constituido familia; aunque español de nacimiento, es costarricense de corazón.

El doctor Ferraz, es hoy un anciano venerable que ha gastado las ilusiones juveniles, las energías de la edad madura y la experiencia de la vejez en provecho de Costa Rica.

Nada más justo, pues, que el pueblo costarricense le dé una prueba evidente de su cariño, haga una demostración de agradecimiento a su constante labor y dé una muestra de respeto y veneración a su ancianidad.

Los pueblos que aman el trabajo, son agradecidos y el agradecimiento es patrimonio de las almas grandes.

El pueblo costarricense, al prestar homenaje de gratitud y respeto al viejo doctor Ferraz, hace un acto de justicia a los relevantes méritos del sabio y se engrandece a sí mismo.

Bien por el pueblo de Costa Rica.

Felicitemos cordialmente al doctor Ferraz, deseándole aún largos años de vida para gozar su triunfo: felicitación que hacemos extensiva a su apreciable familia.

Ojalá que el homenaje de mañana, sirva de estímulo a los hombres que hoy descuellan por su saber, a fin de que sigan el ejemplo del anciano Doctor y pongan todos los esfuerzos de su inteligencia y el caudal de sus conocimientos al servicio de la patria.

¡Concurso!

En el apartado de correos, nos encontramos el jueves último, el grabado que publicamos en segundo lugar; por más que suponemos la intención del dibujante... no la vemos aún bastante clara: por lo que abrimos un concurso entre nuestros lectores, por si alguno de ellos ha dado en el quid, y quiere mandarnos por correo la explicación que a su parecer tenga dicho grabado.

No le daríamos pisto, porque aun somos pobres y la política anda ensalmada, por lo cual no nos han venido a ofrecer plata; pero a los que mandan sus interpretaciones les haremos el *bombo* de poner su nombre y apellidos en EL BOMBO junto con éstas.

Con que ya lo saben aquellos que no caben en las notas personales de la prensa, porque no van a Heredia o si van pasan inadvertidos.

Auto-Bombo

El sábado pasado sonó EL BOMBO por primera vez y no nos hemos preocupado de si la música que hizo gustó o no gustó.

Nosotros seguiremos impávidos metiendo ruido. Un señor cuyo único mérito consiste en lucir unas barbas kilométricas, dijo que nuestro periódico era una *sandez*.

Nos alegramos de merecer esta opinión de aquel barbado... por lo que dijo Lope de Vega: «Si el sabio no aprueba, malo; si el necio aplaude, peor» y vice versa.

Sentiríamos mucho que aquella mómia política nos hubiese alabado, porque sería una prueba evidente de que en realidad nuestro *bombo* es una *sandez*.

La plaga de perros

No se puede andar por San José, la ciudad está convertida en una perrera y al pasar por las calles, aun las más céntricas, peligran las pantorrillas, no solo de las hermosas flores del lindo jardín josefino, como diría un cronista cursi, para decir, de las señoras, sino también las de los caballeros y hasta las de los *panaderos* y los que *no lo son*, como reza un aviso.

A lo mejor pasa uno sin pensar en nada malo, y le sale un can al encuentro, y si no le muerde le ladra, lo que le produce el consiguiente susto.

Hemos hablado con muchos vecinos a quienes tiene en alarma la que llamaremos plaga perruna (perdónesenos la cacofonía) y según nos han manifestado, van a dirigir una instancia al señor Gobernador para que, a fin de librar el público del peligro, amarre aquellos animalitos que si bien algunas veces son el compañero del hombre a veces son su enemigo.

Bien nos parece la idea, pero realizada en otra forma.

Pretender que el señor Gobernador amarre perros, es el colmo. Lo que puede hacer este digno funcionario público es ordenar que les pongan bozal.

Bombonazos políticos

Los augurios en política están a la orden del día.

Entre los creyenceros en profecías se asegura que ninguno de los candidatos que han comenzado el baile político, llegará: y para ello se fundan en el resultado de una consulta que tuvo lugar la semana pasada en casa de una señora que tiene gran habilidad en sacar el naipe y leer la *planeta* de las personas, y vaticinar el porvenir, en lo cual le deja tamañito a Artemus Lindo, según decires.

Nosotros que todo lo olfateamos, olimos la cosa y mandamos al domicilio del consultante a nuestro repórter Periquín bis quien regresó a la oficina anunciando que el entrevistado estaría entre nosotros, dentro de un rato.

—Vuelva y pregúntele a la hora que vendrá. Periquín trajo la respuesta de que sí vendría, pero *quién sabe* cuando: *talvez, mañana*.

Le estuvimos aguardando cuatro días, y viendo que no llegaba, mandamos a Periduin bis, que volvió con él, bajo la promesa de que le haríamos un retrato grande, y un cliché grande, y lo publicaríamos en EL BOMBO haciéndole un *bombo*.

La próxima semana se le hará, porque como

somos pobres, nos queremos ahorrar el fotógrafo y le pediremos prestado a Periquín primero el acordeón, que de fijo nos hará el favor de prestarlo.

Volviendo al asunto.

Le preguntamos al futuro "bombeado" por el plato del día, es decir por los augurios que corren de boca a oreja hace unos días.

—Es cierto que se consulta—nos dijo—y el resultado es evidente, no falla; vean: coloquen en una columna los nombres de los candidatos por orden alfabético y en otra los apellidos por el mismo orden y verán cómo ninguno casa.

A la prueba:

Bernardo	Fernández
Máximo	Iglesias
Pánfilo	Soto
Rafael	Valverde

—Efectivamente,—dijimos.

—Bueno, ahora añadan a don Cleto González poniéndolo en el lugar que le corresponde.

A la prueba:

Bernardo	Fernández
Cleto	González
Máximo	Iglesias
Pánfilo	Soto
Rafael	Valverde

—Lo ven? —nos dijo satisfecho.

—De modo que según el augurio, don Cleto González Víquez será el nuevo Presidente... pero si no se presenta...

—Ya se presentará, lo verán; cómo pueden figurarse Uds. que desprecie una cosa tan segura!

—Pero...

—Si señores, sí; no hay nada tan cierto como los augurios, en los que tengo alguna práctica... a que les adivino que en el primer número de EL BOMBO, no ha ganado un centavo?

Ante la evidencia hay que rendirse.

Felicitemos anticipadamente a don Cleto González Víquez por el triunfo que le aseguran los augurios.

El colón y la política

Los aspirantes a regenerar al país se muestran retraídos y a pesar de que sus partidarios les incitan a comenzar la campaña política, ellos por ahora se hacen de pencas porque no quieren por de momento soltar *pisto*.

Por otra parte, sin *pisto*, los partidarios no pueden hacer política, que a la cuenta es más que nada, *pistuda*.

Así están las cosas; de modo que hasta que los eminentes se determinen a demostrar sus ganas, generosamente repartiendo plata a manos llenas, los mandarines de los partidos, estarán con la boca abierta, la mano tendida y el estómago vacío...

Por ahora solo hay uno que trague,—que anda por los pueblos con un saco de harina por morral, en el que lleva las proclamas y demás ingredientes de hacer política.

Por el morral puede colegirse que el partido trabaja...

Un saco de harina!... De la harina se hace pan... que es la primera sílaba del nombre del único candidato rumboso hasta la fecha.

Mas podría muy bien suceder que de la noche a la mañana el pan se le volviera torta a don Pánfilo, después de haber gastado algunos miles de bustos del ilustre genovés, que poco se figuraba que su nombre había de servir para puntal de aspirantes a gobierno y para maquinaciones políticas de estómago, más que de ideales patrióticos.



¿.....?

“Bombonazos” literarios

(Recibido por correo.)

A...

Oh niña, la del cutis nacarado,
del aliento perfumado:
lirio gentil, que hermosea
el josefino jardín;
y cuando anda, balancea
su talle de querubín.

Oiga la voz del poeta:
su espampanante silueta,
contemplé en la retreta
de la banda militar,
y en mi pecho, una saeta
clavó Ud., fiera, al pasar.

Sus bellos cabellos de oro,
parecen rico tesoro
de lindos rayos de sol:
y su cara encantadora,
tanto si ríe, como si llora,
le robó a la bella aurora
colores de su arrebol.

Mas Ud. no llora, hermosa
rubita color de rosa:
sus lágrimas, perlas son,
y sus miradas penetrantes
son dardos de amor, punzantes,
que clava en mi corazón.

Si se encuentra Ud. aburrída
y quiere cambiar de vida,
ponga en mí su amor y fé:
y verá que de amor rendido
compro los muebles del nido, (1)
y me caso con usted.

PANZA VERDE

Los cajistas se han quedado verdes al levantar
la poesía y la niña a quien va dirigida creemos
que se pondrá verde también.

(1) Donde Jorge Morales Bejarano
que con franqueza sin igual
y en lenguaje liso y llano,
dice que los muebles no caben en su local.

Chismes y cuentos

El Tolstoi Nacional (nada más que por las
barbas) según decires, anda por los pueblos ha-

ciendo política indefnida, para seguramente arri-
marse luego al sol que más caliente.

Uno de los padres de la patria, amigo del anti-
diluviano propagandista, encontróse con él en la
calle del tranvía, en uno de los primeros días de
esta semana; entablándose entre ellos la siguien-
te conversación, que a fuer de periodistas, que es
sinónimo de indiscretos, escuchamos, haciendo
que hacíamos el amor a una cholita conocida.

El padre de la patria.—¿Y que tal, cómo le ha
ido?

El propagandista.—Bien, bien; la cosita mar-
cha aunque con cierta calmita...

El padre de la patria.—Estará usted muy fati-
gado verdad? En provincias la labor de propa-
ganda y preparación política es muy pesada.

El propagandista.—Sí señor, sí: hay que abrir
algo las piernitas, caminando de un lugar a otro,
para introducir el miembrito correspondiente, de
amigos de confianza, en las juntas, directivas y
comisiones políticas de los pueblos... pero se
goza amigo!... se goza mucho!...

De lo dicho por el político de ocasión, dedúzcan
nuestros lectores su modo de hacer política;
para lo cual basta con suprimir algunas palabras
del último párrafo.

¡Suculento! ¡Suculento!

DE ADMINISTRACION

Suplicamos a nuestros agentes, la remesa de los fondos semanalmente. Sin la plata, no camina ningún negocio y por lo mismo, queremos cada semana al mandar la edición, tener el valor de las ventas del número anterior.

Cuando se le muera algún pariente cercano o amigo, mande hacer las invitaciones de entierro en la

Imprenta y Litografía del Comercio

Desde ₡ 6.00 en adelante, puede Ud. enterrar a quien, desilusionado del mundo determinare pasar a mejor vida.

Redobles de alarma

El peligro bancario

(Espacio reservado.)

Si no viene un milagro, que nos libre de los Bancos, que es muy difícil, porque los milagros son predominio de los santos y los hombres tenemos en ello muy poco y mejor somos diablos, dentro de veinte años las cuatro quintas partes de las fincas rústicas y urbanas de la República, estarán en su poder.

Vamos a demostrarlo.

Se puede decir que todas las fincas de la República están hipotecadas, pues si bien hay algunas que no lo están, otras tienen 2, 3 y 4 hipotecas.

Los Bancos sólo prestan dinero del 8 al 12 % de interés, en término medio el 10 % y por plazos relativamente cortos.

Al hacer el contrato de mutuo y al renovarlo cobran su correspondiente comisión.

Hagamos cuentas.

Supongamos una finca rústica de valor 20.000 colones, que esté hipotecada por 10.000, o sea la mitad de su valor, por término de 2 años.

Las rentas de las fincas no pueden calcularse a más de 10 % del capital que representa; de modo que una finca de 20.000 renta anualmente 2.000 colones.

El gasto en promedio, durante el año de una familia dados los precios actuales no pueden calcularse en menos de 100 colones al mes, que son al año 1.200 colones.

De modo que un propietario de una finca de 20.000 colones que la tenga hipotecada por 10.000, tiene el siguiente porvenir:

Valor de la finca..... ₡ 20 000
Renta de la misma 2 000

Gastos anuales

Intereses de ₡ 10.000 al 10 %..... 1 000
Gasto de manutención de familia 1 200
Total..... ₡ 2 200

La finca le reditúa 2 000
luego pierde anualmente ₡ 200

Si pasado el término de dos años quiere prorrogar la hipoteca, los Bancos exigen comisión y entre ésta y la escritura se le aumenta el débito en esta proporción:

Botica Oriental

NADIE SE MUERE + TODO SE CURA

Todos los enfermos prefieren esta casa para sus medicinas

TEATRO

Abierto diariamente
todos los días

VARIEDADES

MATINÉES LOS DOMINGOS
Y DÍAS FESTIVOS

¡Gran éxito!

Les Petits Trombet

Funciones económicas los miércoles
y viernes

EL INVIERNO LLEGA
EL CALOR AUMENTA

y los refrescos de la cantina

LA ESMERALDA

SIEMPRE SABROSOS, HELADOS Y AGRADABLES

JESÚS CUBERO VARGAS

BOMBILLAS

DE 25 A 300 BUJÍAS

Fabricación francesa : Las mejores conocidas

Al
Siglo Nuevo

A. Herrero y Cia.

Comisión del 1 %, el mínimo, sobre 10.000 colones	₡ 100
Gastos de escritura en junto, calculado barato	100
Total	₡ 200
Pérdida de dos años	400
Total atrasado en dos años	₡ 600
De modo que en 20 años, suman un atraso de 12.000 colones.	
La finca vale	₡ 20 000
Hipoteca actual	10 000
Pérdida en 20 años	12 000
Total	₡ 22 000

Lo que demuestra que la finca quedará en poder del Banco y el propietario aún quedará debiendo 2.000 colones.

Estudien este problema los estadistas y vean si es real o imaginario el peligro Bancario.

(Continuará.)

Referente al Partido Progresista

Nos decía hace unos días un buen amigo de estos que ven de lejos hablando del Partido Progresista:

No confíen Uds. en nada, sino vean ...

El Progreso es una cigarrería ... tabaco ... humo ... que se difunde en la atmósfera, total nada ...

Acertará? Quién sabe!

A NUESTROS LECTORES

Si Ud. quiere enterarse de la marcha de la política, compre o pídanos EL BOMBO. Este semanario de humor, tiene la particularidad de ser imparcial por el momento, y ninguno puede informar tan desapasionadamente como EL BOMBO por el hecho de *bombonear* a todos los políticos sin compromiso alguno.

Lo mandamos a cualquier parte del país mediante el dinero anticipado, pues la Imprenta tampoco nos fía, pues si nos diera crédito, estén seguros nuestros lectores, que lo compartiríamos con ellos.

Imprenta y Litografía del Comercio